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重点

零号指挥员必须零失误
神九零号指挥员王军做客本报，称99%的功夫下在读秒之外

本版稿件：本报记者 董钊 王倩 杨璐 凌文秀 见习记者 王茂林

“10、9、8……3、2、1，点火，发射！”神九发射前激动人心的倒计时口令来自零号指挥员王

军。作为神九发射升空前的“读秒人”，王军是怎样与中国载人航天事业结缘的？担任过三次

中国载人航天任务、七次卫星发射任务的零号指挥员，王军怎样看待这个岗位？7月18日下

午，王军与本报读者和网友进行了微博互动，并接受了本报记者采访。

在发射最后时刻到来前，
零号指挥员一直处于准备和工
作状态。

协调各大系统的各个程序
连接点、制定和规范口令表，
即使在发射前的系统演练中，
每 一 个 时 刻 都 是 仔 细 规 范 过
的，这一切都是为了保证发射
指 挥 的 零 失 误 。王 军 告 诉 记
者，零号指挥员没有备份，他
也不容许自己的工作有一丁点
儿差错。

“如果喊号的方法、顺序不
统一，口令一出错，影响范围会
很大。尤其是在发射过程高强度
的工作状态下，大家的精神状态
都高度紧张，万一出错，可能会
引发一系列连带后果。所有的程
序事先都要全部详细地记录下
来，规范清楚。”

神九与前几次发射任务最
大的不同就是载人，为了保证
万无一失，航天员正式入住问
天阁后，王军也亲自进入问天
阁与航天员协调、核对口令。

“航天员系统的指令不算多，
每一个口令都写清楚了，但还
是要当面对一对。”王军笑着
说。

精确

零号指挥员没备份

失误会连累多系统

2011年9月，天宫一号发射，王
军正式接过中国载人航天工程发
射任务“读秒人”的指挥棒。

从10到1，这串数字只是零号
指挥员职责里短暂的10秒钟。船箭
发射需要各大分系统协调配合，零
号指挥员的工作也不例外，是一项
庞杂的系统工程。

“对每个分系统都要有详细的
了解，头脑要保持高度清醒。”王军
告诉记者，作为零号指挥员，在任
务进入发射场前，要负责发射场地
面设施、设备的准备工作；任务进
场后，他负责发射场、火箭、飞船等
各大系统测试工作的组织、计划和
协调，并且约束协调各大系统按照
规定的程序进行测试。

因为坐在发射大厅喊口令而
被人们熟知，但实际上每次发射
任务期间，王军正式坐在发射大
厅里的次数总共就五次，时间也
不长，不被人们了解的是大量常
态的工作，是对每天工作的协调
和把握。

每天从17：20到18：20的一个
小时里，他参加固定不变的三个工
作会议，协调各大系统的工作。“日
复一日、年复一年都是这样的，只
要一有发射任务就是这样。”

读秒

10到1，短暂而神圣

头脑要高度清醒

王军老家在陕西宝鸡，妻子是
山东人，此次利用短暂休假时间送
妻子和儿子回山东老家看看，本报
因此专门邀请到了这位航天城里
的“山东女婿”。

说起与中国载人航天事业、零
号指挥员岗位的不解之缘，神九发
射任务零号指挥员、酒泉卫星发射
中心发射测试站副站长王军把这
段人生经历追溯到了高考填报志
愿的时候。

王军生于1969年，1987年夏天，
这个农村娃选择了国防科技大学航
天动力学与飞行实验专业，而在当
时，中国载人航天工程还没有立项
启动，他对于这个专业一无所知。

“当时选志愿，觉得航天、卫星这些
概念很神圣、很神秘，自己是男孩子
嘛，对于做这些事情很感兴趣。”

“这一次选择就把后面的路都
定好了。”王军笑言，当时他唯一的
优势可能是“数理化成绩非常优
异，记忆力也不错”。而入学之后才
知道，自己所学的专业需要大量的
运算，对于数学的要求确实很高。

1991年，大学毕业后，王军进
入酒泉卫星发射中心工作。2008年，
在一次卫星发射任务中，王军首次
担任零号指挥员。

结缘

向往航天事业

高考报志愿“定终身”

“神十的发射还在评估中”
王军赞叹网友提问很专业

18日下午3点半，神九发
射零号指挥员王军做客本报，
回答了80多位网友通过腾讯
微博“我在航天前线”互动平
台提出的问题。微访谈进行的
一个小时里，交流活跃、话题
新鲜，不少网友的问题相当专
业，嘉宾也为之赞叹。

“神九发射以后，什么时候
把工作交给北京飞控中心？”

“飞船发射几分钟后是最危险
的？”“能不能给我们透露些神
十方面的信息？”“零号指挥员
参 不 参 与 系 统 测 试 演 练
啊？”……

身为载人航天领域的专业
人士，对于网友的提问，王军应
对自如。但由于网友的问题很
密集，这让王军有些应接不暇，
不少问题只能简短作答。

“想不到网友们问的问题
这么专业、这么细致！”看到这
些涉及专业航天知识的问题，
王军不禁感叹道。

神九发射成功后，神十何
时飞天是人们非常关注的问
题。网友“喇叭Android”问：“请
问神九从设计到发射历时多
久？另外，神舟十号准备在什么

时候发射？”王军表示：“神九飞
船和以前的飞船没有特别大的
差别，主要根据技术情况和以
前发现的问题进行了一些改
变。神十的发射还在评估中。”

网友“喜绕桑宝”的一句
“陕西乡党好”，让坐在直播间
的王军倍感亲切。这边老乡刚
套完近乎，一名网名为“宫毗
罗”的网友兴奋地发来微博称，

“我和指挥员同名啊！”紧跟其
后的几个表情，显示出这名网
友激动的心情。对于重名的网
友，王军表示非常幸运，并回答
说：“说明王军这个名字好啊！”

“能把你那袖章送给我
吗？”一网友不断在微博上留
言。王军脸上露出为难的表
情，他告诉记者，这个袖章他
只有一个，每次都会留起来作
为纪念，神九发射非同寻常，
这次的袖章他也很希望作为
纪念珍藏起来。

网友希望王军在返乡探
亲期间能过得愉快。看着网友
的祝福和关心，坐在电脑前的
王军一再抱拳表示感谢，“很
高兴，很自豪，所有的工作都
值得。感谢山东老乡。”

格对话网友
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